

Toda la correspondencia al gerente, GUILLERMO DE RIVAS
Redacción y Administración: Valverde, 2. Teléfono número 2.110. Apartado de Correos, 466

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Table with subscription rates for Madrid, Provinces, Foreign, and other categories.

Número suelto 5 céntimos

25 EJEMPLARES, 75 CÉNTIMOS
PARA TARIFA DE ANUNCIOS, VÉASE CUARTA PLANA
(NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES)

EL DEBATE

DIARIO DE LA MAÑANA, CATÓLICO É INDEPENDIENTE

AHORA VA DE VERAS

Adiós, Canalejas

A medida que la fecha de abrir las Cortes se aproxima, parecen menos perceptibles los latidos del Ministerio en agonía.

No es EL DEBATE sólo el que se esfuerza en echar por ella. Tanto como en esta casa, cuentan los minutos de vida que le quedan al Gabinete democrático los propios ministros.

Ahora, hasta miedo a los Consejos cobró el bueno de Canalejas. Ayer corrió prisa decir que no se reunirán los ministros en mucho tiempo.

García Prieto y Cobián por poco se lo comen en cuanto trató de hacer un párrafo con acompañamiento de Marsellesa.

Después, que también por la calle soplaban vientos de fronda. Los despedidos, por preteridos, constituyen legión.

Montero Ríos, a quien ahora, por miedo, quiso halagar Canalejas dejando a su arbitrio la designación de vicepresidente del Senado.

Y de Moret, que al decir de sus íntimos y de los que no lo son, hizo el viaje a Algeciras con el único objeto de adquirir fuerzas para poder llevar a gusto el trabajo que ha de proporcionarles su próximo encumbramiento a la Presidencia.

Ni siquiera la Prensa de cámara, que convencida de que el arpon está muy adentro comienza a quitar hierro al elogio, es presumible que acompañe al estertor de la situación.

Pero además, ayer, la bomba estalló a manera de embrollo. Un ministro pone a la firma del Rey un decreto por la mañana, decreto que no podía ser más absurdo, ya que suspendía una ley votada en Cortes, y esa disposición—nos referimos al artículo 4.º de la ley del Banco—es revocada en el Consejo celebrado por la tarde.

Que habien ahora cuanto quieran de un sistemático encono imaginario y de nuestro amargo pesimismo y de nuestra bilis. No sabemos dónde está la injusticia de nuestra crítica.

Lo que pasa es que al ver gobernar en mangas de camisa, al diablo se le puede ocurrir traer elogios al comentario.

Y gracias a que España no tiene pulso suficiente para parar su atención en lo que viene haciendo los demócratas, que si no, hace tiempo que hubiesen sido lanzados a puntapiés.

Pero como la Patria no quiso hacerlo, ahora se van ellos, maltruchos y despedados.

Ayer llegó Gasset a Málaga, y desde la estación marchó a engullir en un banquete.

¡Si hubiera fantía cabeza como estómago!

Los inválidos del mar. Discursos. Comida. Festejando a Blasco Ibañez.

Valencia 19.—Se ha celebrado hoy la inauguración del Asilo para los inválidos del mar. Asistió el Ayuntamiento, que en Corporación y acompañado del Sr. Blasco Ibañez, fué a la playa, donde está instalado el edificio, recorriendo las dependencias del mismo.

El Sr. Blasco Ibañez dirigió la palabra a los pescadores, cantando un himno al trabajo, que fué muy aplaudido.

Contestó el presidente de la Sociedad, agradeciendo las frases de elogios del Ayuntamiento y del escritor valenciano.

El acto se terminó con una comida que se sirvió a los inválidos.

Valencia 19.—En el Palacio municipal se celebró un banquete, ofrecido por el Ayuntamiento al Sr. Blasco Ibañez.

A la izquierda y derecha del festejado se sentaron, respectivamente, el alcalde, los gobernadores civil y militar, los presidentes de la Audiencia y de la Diputación y el fiscal de la Audiencia, asistiendo en total 150 comensales.

Aménizó el acto la banda municipal. A los postres pronunció un discurso el alcalde, ofreciendo el banquete al Sr. Blasco Ibañez y suscitando la labor literaria del mismo.

Este contestó dando las gracias por el homenaje que se le tributaba y eligiendo a Valencia. Ambos fueron entusiastamente aplaudidos.



PEQUEÑOS NECES

Tristeza primaveral.

Ayer he comenzado a comprender el encanto, la poesía y el júbilo de la primavera. Ayer, en que he presidido a la ciudad, y al campo un sol radiante, líbido y risueño, en que he empezado a abrirse de par en par los balcones, y en que la planta que cuidamos en su tiesto ha dado el primer brote.

Ayer he comprendido toda la ebria alegría primaveral, y ayer me he sentido un poco triste. ¿Por qué?

Jamás en mis pasadas primaveras sentí, respirar, goce un día tan precioso como el de ayer. Mi alma joven, tenía dentro, en su fondo más íntimo, una gran primavera que reía. La primavera exterior, esa que atibamos en el brio de la luz solar, en la franqueza bulliciosa que vibra en todos los semblantes, en el tenue, juvenil, fragante y delicioso brote de nuestra maceta, no tenía colores para la luz de mi alma. El torbellino de mi mocedad mantenía sobre la primavera de todos la sombra de mi propia primavera.

Y ayer no. Ayer he visto, he palpado la alegría del ambiente, y he sido débil y me he asociado al coro jovial, y después, al meditar estas emociones, me he puesto un poco triste.

Verdad, lector, que el día ha sido un regalo de la Naturaleza, benigno y prodigioso regalo. En la ciudad, un tiempo sano, exorbitante, de luz cegadora. Musiquero de avejillas en los árboles. Turbas alegres, asustadas, zozocas, se iban a merendar lejos, bajo el cielo azul. Toda una sinfonía triunfal.

En el campo un gran gozo en los dorados ambientes, ámbitos estremecidos de alegría y de fuerza, sin nieves, sin hielos, sin la cuchillada perversa del aire serrano que agosta las florecitas tiernas y hace llorar al seco ramaje de los árboles desnudos.

Ha sido el día de ayer un anticipo generoso que la primavera ha querido concederme, una rica oferta, algo de maravilla y de piedad. Antaño yo no me hubiese percatado de todo esto. No hubiese visto bailar, ni reír, ni cascabelear al mundo. A lo sumo, hubiera sentido un poco de calor y hubiera exclamado al desfogar:—Sí, un hermoso día...

Hogaño he abierto todos mis poros, todos mis sentidos, toda mi alma al canto diario, gracioso y juvenil de la primavera; como si me hallase arido, como si me hallase yerto, he sacado mis huesos al sol. Como si necesitara airarme, me he asomado al balcón a escuchar una carcajada.

Y he reído con todos, y he gozado con todos el dorado día triunfal. Y luego, al meditar, en esta alegría un poco mendicante, he sentido el arañazo fino, ligero de la tristeza.

¿Por qué? ¿Será que dentro de mi alma ha enmudecido el pájaro, aquel pájaro andaz de alas azules? ¿Será que el juego de mi alma se agita en un rescolido sin respirar, sin impulso? ¿Será...

No sé lo que será, pero aseguro que estoy un poco triste...

En cuarta plana el primer folletín de Tigranato

PARÍS

Solución a un conflicto. Ley minera. Diputado dimisionario. Empréstito turco. Ha insurrección del Yemen. Ataque de bebedores.

Paris 19.—Asegura Le Matin que en los centros autorizados de París se tiene noticia de que el Gobierno chino ha declarado al ministro de Rusia en Pekín que ha levantado acta de la comunicación que el marqués último le hizo acerca del incumplimiento de los Tratados, y que examinará sin demora las reclamaciones formuladas en la misma.

Antes de que sean renovadas algunas concesiones mineras, la Confederación general del Trabajo anuncia una activa campaña contra la revisión de la ley de 1910.

Muchos diputados manifestaron que en breve se retirarán del Parlamento, porque éste está tan absorbido en las luchas políticas, que sólo de ellas se ocupa.

Paris 19.—Dice Le Matin que previo asentimiento del Gobierno francés, está negociando el ministro de Hacienda de Turquía con una casa de banca francesa un empréstito de 112 millones de francos al 4 por 100, de cuya emisión no está fijado todavía el tipo.

Garantizarán los ingresos de Aduanas en Asia Menor el reembolso de dicho empréstito, cuyo producto se destinará a construir carreteras, siendo las obras encargadas a empresas francesas.

Comunican de Salónica que la situación del Ejército turco es apuradísima. La guarnición de Hodeida se encuentra cercada por el enemigo, y tiene que mantenerse en posiciones malísimas, porque en el interior de la población se multiplican los casos de peste.

Los árabes, mandados por Idris y el imán Jahia, han avanzado con tanta resolución, que estrechan a los turcos, abrigando el propósito de atacarlos antes que reciban refuerzos. Hasta ahora los ataques parciales han sido rechazados.

También dicen de Damasco que las tropas turcas han sido atacadas por los beduinos en la llanura de Hirbet El Sembre. Estos fueron rechazados, teniendo que rendirse a las tropas 600 de aquellos.

Toda la Prensa da cuenta de las hazañas que una cuadrilla de ladrones realiza por el distrito del Hospital. El candoroso comisario interino de esa demarcación, Fernández Luna, continúa en la absurda figura.

Gran éxito de la Asamblea á favor de la división provincial

Preparando la Asamblea.

Las Palmas 19.—El alcalde, D. Felipe Massien, no se da un momento de reposo preparando el magno acontecimiento.

Aparte de su labor de estos últimos días, cuyo valor no puede apreciarse sino después de observada aquella muy de cerca, ha pasado en vela toda la noche precedente organizando los últimos detalles.

Le han secundado admirablemente en su tarea el cronista oficial de esta ciudad, don Prudencio Morales, y el secretario del Ayuntamiento, Sr. Añiles.

El mencionado Sr. Morales publica un notabilísimo artículo en el Diario de las Palmas, entonando las alabanzas de la región y examinando su brillante historia, la cual nos lega, entre otros datos de valía, el de haber salido de Las Palmas el primer Cuerpo de voluntarios formado para pelear por la independencia en los tiempos napoleónicos.

Toda la Prensa local dedica buena parte de sus columnas á tratar de la Asamblea. Los periódicos La Mañana, el Diario de las Palmas, ya mencionado, El Día, El Pueblo, La Correspondencia Canaria y La Defensa dedican al asunto la totalidad del número.

Aspecto de la ciudad. Las Palmas 19.—Es altamente pintoresco el aspecto que ofrece la ciudad. Casi todos los edificios ostentan adornos, banderas, colgaduras y letreros que se refieren á la necesaria división de esta provincia.

En el Club Náutico se ha fijado un gran letrero que dice: «Mercede ser capital de una nueva provincia Las Palmas, donde entrarán 6.000 vapores en el año último».

El edificio del Ayuntamiento, además de las banderas nacionales que adornan su fachada, luce un escudo de la Gran Canaria. En el magnífico puerto de La Luz hay anclados cerca de 40 vapores. Todos ellos han sido empavesados.

Comisiones y representaciones. Las Palmas 19.—Se sabe que vienen desde diversos puntos para tomar parte en la Asamblea las siguientes personalidades: de Arrecife, el alcalde D. Ruperto González, el teniente alcalde D. Domingo Moreno; don Manuel Medina y D. Eduardo Martín, diputados provinciales; el abogado D. Santiago Pineda y los Sres. Fernández, Roda y Bonello; de Puerta de Cabras, el alcalde señor Castañeira, y el Sr. D. Secundino Alonso; de Gran Tarajal, D. Matías López con su familia y D. Juan Penate.

Con las Comisiones que anunciaron su venida se sabe que vendrán también muchísimas señoras y señoritas.

Solamente de la isla de Lanzarote llegaron más de cien representantes oficiales. Han legado ya los enviados de Teide, Arucas, Galdar, Guía, Aguiñes, Teror, Firriana, San Lorenzo, Famaraceite, Ingenio y San Nicolás.

Extraordinaria animación. Las Palmas 19.—La animación aumenta por instantes. Las calles se hallan intransitables. Todos los hoteles y todas las casas particulares realizan verdaderos milagros.

Los tranvías eléctricos son insuficientes para transportar viajeros desde el puerto. La carretera está cubierta por el gentío. Y el camino de Táñira también.

Se ha hecho un reparto grandísimo de la obra La tierra de los Guaraníes, del periodista D. Luis Morote. Asimismo se han repartido los folletos de los Sres. Morales y Hurtado, que respectivamente se titulan Islas Canarias y Pereo y la división.

También circulan profusamente copias literales de los telegramas dirigidos por el presidente del Consejo al alcalde de esta población y al Gabinete Literario, en que se hace promesa formal de proponer á las Cortes, inmediatamente después de su apertura, el proyecto deseado.

Se han recibido entusiastas adhesiones de los Sres. D. José Franchi, jefe de los republicanos federales; D. Fernando León y Castillo, D. Luis Morote y D. Leopoldo Matos. La colonia inglesa de esta población, numerosa é importantísima, se esfuerza en demostrar la simpatía con que ve el proyecto de división de esta provincia.

Personalidades que toman parte. Las Palmas 19.—Entre las grandes figuras regionales que tomarán parte en la Asamblea de hoy pueden citarse á los señores D. Ambrosio Hurtado de Mendoza, que fué en otra época alcalde de esta ciudad; don Juan Meló, abogado; D. Vicente Ruano y D. Ventura Ramirez, médicos; el conde de la Vega Grande; D. Agustín Bravo, gobernador que fué de la provincia; D. Francisco Manrique, D. Agustín Millares, D. Luis Millares; los diputados provinciales Sres. Bravo y Curbelo; D. Juan Delgado, D. Carlos Navarro, D. Juan Melián, D. Eduardo Benítez y D. Ferrel Aguilár.

La Fraternidad asistirá en pleno, bajo la presidencia de D. Manuel Torres.

Para conmemorar el acto el Gabinete Literario imprimirá los discursos y los acuerdos de la Asamblea y hará llegar ejemplares á toda España.

El laureado poeta regional Sr. González Díaz publica una valiente poesía abogando por la deseada división.

Un grupo de jóvenes ha formado una preciosa estudiantina, que recorre las calles con banderas y músicas.

Mañana, por la noche, se celebrará en el Club Náutico una preciosa fiesta.

Desembarco y manifestación. Las Palmas 19.—Un público entusiasta y numeroso acude al puerto para recibir á las representaciones de las islas Fuerteventura y Lanzarote.

En el muelle de Santa Catalina el tránsito es imposible. Al entrar el barco estalló una ovación formidable. Dieronse vivas nutridos á España y á las personas que han cooperado con tanta eficacia al logro de la deseada idea.

El espectáculo era imponente y nunca visto.

Todos los que participan del deseo de formar un grupo independiente oriental, se confundían en estrechos abrazos. La multitud enroquecía de tanto vitorear.

Verificado el desembarco, organizóse una manifestación que, acompañada de diez bandas de música, se dirigió hacia la población.

La columna hizo alto frente al Palacio Municipal, desde uno de cuyos balcones el alcalde de Las Palmas saludó á los representantes, contestando éstos con entusiastas vivas.

Las señoras que ocupaban los balcones saludaban con sus pañuelos y aclamaban á los representantes de las islas.

La plaza resulta insuficiente para contener á la multitud, que rebosa de entusiasmo, como también resulta pequeña la tribuna dedicada á los asambleístas.

El acto. Las Palmas 19.—En presencia de unas 20.000 personas que ocupaban totalmente la plaza de Santa Ana y sus alrededores, celebróse la grandiosa Asamblea en la tribuna adosada al edificio del Ayuntamiento.

Esta fué ocupada por los representantes isleños, Corporaciones, Cabildo, Clero, Sociedades y las más importantes entidades de Canarias, Lanzarote y Fuerteventura. Presidió el acto el alcalde de Las Palmas.

El alcalde pronunció un discurso elocuente y de tonos levantados y patrióticos, explicando á todos los congregados el motivo de tan trascendental reunión, que era el afirmar de una manera concluyente ante la nación y ante el Gobierno, como única solución para resolver el problema canario, la de la división de la provincia hoy existente en dos absolutamente independientes, mejorando también los organismos políticos y administrativos de Canaria, Lanzarote y Fuerteventura.

Pide al Gobierno que en cuanto las Cortes reanuden sus tareas someta á aquellas conclusiones indicadas para esa resolución definitiva.

Todos los asambleístas, entusiasmados y unidos en una sola opinión, proclamaron las conclusiones propuestas por el presidente.

Se dieron estruendosos vivas á España y á la división de la provincia.

Las diez bandas de música tocaron seguidamente el Himno de la División, acogido con grandes ovaciones.

Luego se organizó otra manifestación, llevando cada pueblo sus insignias distintivas, que se dirigió al representante del Gobierno para que telegrafiará á Madrid las conclusiones adoptadas.

Terminó el acto, al que concurrieron muchas señoras y señoritas, con orden completo.

Esperanzas de triunfo. Las Palmas 19.—Es grandísima la esperanza que aquí abriga todo el mundo por que prosperen las conclusiones acclamadas. Abona esta opinión la justicia que informa el espíritu de la petición, el amor á la madre patria significados en todos los momentos por los asambleístas y por el público en general y la creencia de que á la importancia de la petición y del caso corresponde solamente la adopción de un gran interés en beneficio de tan noble causa.

Tortosa 19.—El Observatorio del Ebro ha registrado á media mañana un terremoto de grandísima intensidad á 7.000 kilómetros de distancia. Más tarde se reprodujo el movimiento pendular, aunque con menos intensidad.



REPORTERISMO INTERES

Alrededor del empresario.

PARA «FÉNIX»
Quiero empezar reconociendo que D. Máximo Jiménez no es un covachuelista. D. Máximo es un burgués, un sastré ó un tendero de mercería, todo menos empleado de Hacienda, como yo suppose. Lo cual no quita para que D. Máximo si no tiene la columna vertebral corcovada ante la rústica mesa de la casa de huéspedes, tenga corcovada el alma ante el rústico empuño de escribir obras. Se puede ser por fuera un millonario y por dentro un perfecto covachuelista.

Además, su zarzuela La hija de la molinera es un estrepitoso mamarracho. Me felicito por el ojo clínico que demostré sospechándolo así.

También reconozco que el empresario del teatro de la calle de Santa Brígida es un bendito, un admirable, un encantador empresario, como no hay par en todo el haz de la Tierra, ni en los demás planetas habitados.

Pero, por encima de su candor, de su bondad y de su altruismo, está el grave defecto, para mí, de ser empresario. Yo, simpático Fénix, les tengo una hinchia enorme á los empresarios.

Y sea D. Máximo Jiménez el peer de los peers en este de hacer comedias, sea el propio Calderón de la Barca, que resucitara, me pongo de parte del que escribe; nunca jamás de parte del que explota lo escrito.

Claro que para defender á los autores debíamos comenzar por impedir que estrenasen obras este Sr. Jiménez tan zarandeado, porque ellas, según usted afirma—cargue usted con la responsabilidad de la broma,—son atentatorias al buen gusto. Mas, créame, Fénix, sin una degollina de empresarios nuestra cruzada contra los autores sería estéril.

Si al empresario de Martín, que ha extraviado La hija de la molinera, le absuelven las leyes, nos exponemos á que en el mismo teatro se le extravié una obra á Fénix, ingenioso cronista, cuyos artículos admiro y cuyas producciones teatrales aplaudiría sin duda. En lo primero no hay mal; mas en lo segundo sí puede haberlo.

Y esto se debe evitar á toda costa, aunque sea con la cabeza del empresario de Martín.

¿Qué nos importa que el Sr. Jiménez sea un tendero de mercería ó un factor de la estación de Atocha? Lo que interesa es que un empresario faltó á sus deberes de buen guardador de obras que, inmejorables ó malísimas, tienen gran aprecio para el autor.

En último caso, si á mí, empresario de Martín, se me hubiera acercado D. Máximo Jiménez á leerme La hija de la molinera, le habría dicho que no me molestara. Y si no hacia caso, le habría despedido del coliseo violentamente. Y si no se iba, le habría estampado una silla en la nuca. Pero la obra del Sr. Jiménez no sufriera en todo el lance el menor deterioro.

La Prensa argelina continúa su campaña de insultos procaces contra los españoles; pero nuestros gobernantes sufren pacientemente tales groserías. El pobre García Prieto no es extraño que ignore estas cosas, porque no sabe el francés.

AYER EN MATARÓ



En su propia salsa.

DESDE LONDRES

Política inglesa

Londres 19.—El jefe de los conservadores se hallará mañana en Escocia, para asistir á los funerales de su hermano el capitán Eustaquio Balfour. Con este motivo, y para que en ellos tome parte aquél, los debates sobre el veto bill no empezarán hasta pasado mañana.

Con motivo de las recientes declaraciones del jefe del Gobierno sobre la creación de un Parlamento autónomo irlandés, se celebran hoy fiestas en toda Islandia.

Telegrafian de Dublín que cuando el Rey Jorge realice su proyectado viaje á Irlanda en julio, se le dispensará por el pueblo un recibimiento grande.

En Dublín, y en el mismo Parque que fué teatro de sangrientos encuentros durante las luchas entre fenianos autonomistas y organizados unionistas, pasará el Soberano revista á las tropas.

Se ha botado, en Furnes, el nuevo crucero explorador Dartmouth. Su velocidad es de 26 nudos, desplaza 5.250 toneladas, está armado de 8 cañones de 6 pulgadas, tiene 4 chimeneas y 4 hélices, y 12 cañones tubulares.

Para construir en el centro de la City un palacio de Artes é Industrias, se ha constituido un Sindicato que dispone un capital de un millón de libras esterlinas.

Otro fracaso de Lerroux. Mataró 19.—El teatro Enterpe se ha celebrado el mitin radical, sin que ocurriera incidente alguno.

Terminado el acto, el Sr. Lerroux se trasladó al Centro federal, donde acudió una Comisión de socialistas para pedirle que estuviese las afirmaciones que acababa de hacer en el mitin con respecto al asunto de cal, cemento y yeso, en controversia pública, contestando el señor Lerroux que por sus muchas ocupaciones no podía aceptar.

Con este motivo en la calle se produjo un fuerte alboroto, teniendo Lerroux que salir de estampía.

Barcelona

Barcelona 19.—El aviador Gibert ha realizado hoy al medio día un vuelo desde el Hipódromo al Tibidabo, y cuya duración ha sido de ocho minutos, regresando sin novedad á su cobertizo.

En la plaza de Cataluña se congregó numeroso público esperando pasara el aviador, quien cruzó la capital á gran altura.

También al Tibidabo había acudido fuerte gentío. Por la tarde tendrá lugar la fiesta de aviación, en la que se disputarán la copa tres aviadores.

Esta mañana verificóse una cuestión en beneficio de las víctimas del temporal. Fué organizada por las Sociedades recreativas de Gracia.

También se organiza una becerrada para proporcionar auxilios á las familias de los aduárgos.

En esta fiesta taurina maniobrará la Guardia municipal montada.

Se estudia la conveniencia de celebrar una Asamblea catalanista, invitando á la concentración de fuerzas para la lucha en las elecciones provinciales.

Llegó de Madrid el Sr. Millán Astray; negóse á conferenciar con los periodistas.

En sentido de protesta contra el incumplimiento de la ley del descanso dominical se ha celebrado el mitin monstruo que organizaron los dependientes de comercio.

Por vía de precaución, patrullaron por las calles fuerzas de Seguridad y Guardia civil. No ocurrieron desórdenes.

Dícese que el Juzgado de Barcelona solicitó el auto de extradición de un terrorista, siéndole negado.

En vista de ello el juez especial que entiende en las causas del terrorismo mandó al Juzgado de Ginebra un exhorto por la vía diplomática.

Háblase de la ocupación de una carta dirigida á Francisco Mierquitor un anarquista de Ginebra; en ese documento se expone el argumento de un drama que se estrenará con éxito.

La citada carta es comentadísima, y parece ser que dará lugar á una intervención de las autoridades militares.

En la Cámara de Comercio francesa se ha celebrado un banquete, con la asistencia de las autoridades.

Cambiáronse los discursos de salutación y frases de cortesía acostumbradas.

BERLIN

La vista de una causa. Estudiantes procesados.

Berlin 19.—En Lemberg ha comenzado la vista de la causa instruida contra 101 estudiantes ritenos que habían tomado parte en los desórdenes universitarios.

Una muchedumbre inmensa quería asistir á la vista. Al comenzarla se produjo un alboroto, por lo que se adoptaron medidas de precaución.

Los defensores y acusados protestaron de que la causa estuviese redactada en polaco, y como el Tribunal se negó á la traducción, todos ellos se retiraron del local.

En vista de esto, la lectura de la acusación, continuó por orden del presidente del Tribunal, á pesar de esta voluntaria ausencia. Reina gran agitación.

ROMA

Tembor de tierra. Desperforados y heridos.

Roma 19.—Esta mañana se ha registrado una sacudida sísmica en Porly, sufriendo desperforados varias casas y resultando doce vecinos heridos levemente.

POLITICA

La ley de jurisdicciones.

Los amigos del Sr. Canalejas negaban ayer que éste se proponga someter ahora a las Cortes un proyecto derogando la ley de jurisdicciones.

La derogación inmediata de esa ley se la aconsejó al Sr. Canalejas el presidente del Senado, pero el jefe del Gobierno—diciendo que el Sr. Canalejas no tiene la opinión del Sr. Montero Ríos, cree necesario pensarlo bien antes de lanzarse por ese camino.

El general Primo de Rivera.

El capitán general Primo de Rivera continúa en el mismo estado. La mejoría persiste, y se espera, dada la fuerte naturaleza del señor marqués de Estella, que en breve desaparezca la gravedad.

Firma regia.

No habrá firma regia hasta el 17 de Marzo, día en que termina el período electoral comenzado ayer.

Canalejas tiene los días contados.

Los asiduos contentillos del salón de conferencias del Congreso hacían ayer más calendarios políticos que ningún día, asegurando que Canalejas tiene los días de vida ministerial contados.

Conferencia electoral.

Esta tarde es probable que se reúnan en el ministerio de la Gobernación con el señor Alfonso Castriello el presidente del Congreso, el gobernador civil, Sr. Fernández Latorre, y el alcalde, Sr. Francisco Rodríguez, con el fin de celebrar una nueva conferencia electoral.

La excursión regia a Andalucía.

Desde Sevilla, para donde saldrá el Rey en uno de los primeros días del mes de Marzo, visitará Don Alfonso varias capitales andaluzas, entre ellas Jerez de la Frontera.

Descansando.

Como hemos anunciado, el presidente del Consejo ha pasado el día de ayer en Otero con su familia.

Telegrama oficial.

Valencia 19 (a las 12 m.)—Gobernador a ministro Gobernación: «Noche última fué hallado ya cadáver un hombre; no ha podido ser identificado. Se supone arrojado por tren mercancías.»

Huelga solucionada.

El gobernador civil de Palencia ha comunicado al ministro de la Gobernación haber sido solucionada la huelga de los obreros que trabajaban en la construcción del ferrocarril secundario de Villarramiel.

Un banquete.

Mañana, por la noche, se celebrará en la Legación de los Estados Unidos un banquete en honor de distinguidas personalidades madrileñas.

Vicenti, candidato.

Según nos telegrafían de Santa Cruz de Tenerife, ha sido proclamada la candidatura de D. Alfredo Vicenti a la Diputación a Cortes por aquel distrito en la vacante de D. Juan Sol y Ortega.

La Comisión de Huelva.

Ayer ha visitado en su domicilio al ministro de Hacienda la Comisión de Huelva, que representa a la Asociación de mineros de aquella provincia.

En la entrevista celebrada se habló de la conveniencia de establecer un concierto para el pago del 3 por 100 del producto bruto de los minerales de Huelva, conviniéndose en presentar las bases para dicho concierto.

El Sr. Cobian prometió estudiar este asunto, en virtud de la autorización que la ley le concede, a su regreso del Puerto de Santa María.

Los comisionados, D. Juan José Mora Dobado, D. Rafael Vázquez del Cid, D. Luis Romero Domínguez, D. Ricardo Ternades Piá y D. Tomás Bernádez, salieron altamente satisfechos de los buenos deseos del ministro de Hacienda.

La recaudación del Tesoro.

La recaudación obtenida por el Tesoro en la primera mitad del corriente mes de Febrero ofrece un aumento de 600.000 pesetas con relación a igual tiempo del mes anterior.

Felicitando a Romanones.

Ayer celebró sus días el presidente del Congreso, señor conde de Romanones. Con objeto de felicitarle desfilaron por su hotel de la Castellana gran número de personajes políticos.

López Mora, felicitudinismo.

Ayer, con motivo de celebrar su fiesta nupcial, el dignísimo subsecretario de Gracia y Justicia, D. Alvaro López Mora, se pusieron una vez más de relieve las sólidas amistades y generales simpatías de que mercedamente goza en esta corte.

Por su despacho oficial desfilaron distinguidas personalidades, numerosos amigos políticos y particulares y los altos funcionarios de su departamento.

Dado el número y calidad de las personas que acudieron a felicitar al Sr. López Mora, bien puede calificarse de verdadera manifestación de afecto y simpatía la que le tributaron ayer cuantos se honran con la amistad del distinguido político.

El presidente del Consejo, que al igual que todos, reconocen en el Sr. López Mora grandes condiciones de talento y competencia, fué uno de los primeros que le felicitaron.

De Galicia, de donde es natural, en pro de cuya región viene trabajando incansablemente, desde su iniciación en la vida pública, ha recibido centenares de telegramas felicitándole cordialmente, entre ellos uno muy expresivo del presidente del Senado, Sr. Montero Ríos.

El Rey en casa de los estudiantes.

El Rey fué ayer tarde a visitar la Casa de los estudiantes, donde fué recibido por el ministro y subsecretario de Instrucción pública, gobernador civil, jefe superior de la Policía y numerosos estudiantes que le aclamaron incansablemente.

D. Alfonso recorrió todas las dependencias, saliendo gratamente impresionado de la visita.

El general Aznar en Palacio.

El ministro de la Guerra estuvo ayer a última hora de la tarde en Palacio. Se cree que ha ido a consultar con don Alfonso alguna combinación de mandos militares.

Interpelación importante.

Un diputado de la mayoría, de los más entendidos en cuestiones financieras, ha anunciado a un ministro, íntimo amigo suyo, su propósito de pedir el primer día que se abran las Cortes datos y antecedentes para explicar una interpelación sobre la gestión del Sr. Cobian al frente del ministerio de Hacienda.

La presidencia del Senado.

Vienen circulando insistentes rumores en los Centros donde se habla de política, de que el Sr. Montero Ríos no volverá a presidir las sesiones de la alta Cámara, por no estar conforme con el proyecto de ley de Asociaciones.

Ahora se comprende la actitud discorde del Sr. Montero Ríos hacia el presidente del Consejo, cuando éste, días pasados, para agradecer al Sr. Montero Ríos, le dió, nada menos que por telegrama, un amplio voto para que designase una persona de su confianza para ocupar la vicepresidencia del Senado, vacante por haber sido elegido consejero de la Corona D. Amós Salvador.

Se dice también que una de las sendas vitalicias le sería dada al Sr. García Prieto, capacitándole así para desempeñar la presidencia del Senado.

A esto parece que tira el Sr. Montero Ríos, de acuerdo con su hijo político el ministro de Estado.

Enfermo que mejora.

Afortunadamente, se ha iniciado una pequeña mejoría en la grave enfermedad que padece el ex subsecretario de Gobernación y ex diputado a Cortes D. Adolfo Merelles y Cauti.

El decreto de Cobian, comentadísimo.

Durante el día de ayer se ha comentado mucho el acuerdo del Consejo de ministros acerca de la suspensión de los efectos del último inciso del art. 4.º de la ley del Banco de 1902, porque no se explica nadie satisfactoriamente lo ocurrido.

Es raro, en efecto, que después de someter a la firma del Rey un proyecto de decreto sobre tal asunto, se caiga en la cuenta de que eso implica una falta de respeto al Parlamento, y se acuerde dar por nulo el decreto y presentar un proyecto de ley.

Semejante proceder podrá ser muy respetuoso para las Cortes, pero no lo resulta tanto para la Corona, con la cual no contó, que se sepa, el Consejo para anular lo que había decretado.

Además la situación del ministro de Hacienda no es nada airosa, pues ó procedió de ligero al llevar el decreto a la firma ó ha sido después desautorizado por sus compañeros.

Se ha dicho ayer tarde que el acuerdo del Consejo se tomó por iniciativa del Sr. Salvador, que se produjo en estos términos: «¡Eso no puede ser, y en vísperas de abrirse el Parlamento menos aún!»

Las palabras de D. Amós llevaron al ánimo de todos sus compañeros una impresión enorme.

El Sr. Cobian se defendió como pudo, pero al fin comprendió el error grandioso en que había incurrido, alegando una circunstancia como argumento supremo para disuadir a D. Amós de su actitud intransigente.

Después, el Sr. Salvador dijo que la situación del Gabinete se había agravado con ese decreto.

De su misma opinión participaron los demás consejeros de la Corona, que propusieron acto seguido una fórmula, y se creyó que nada mejor que invocar el «respeto a las Cortes». Pero sin duda alguna, por inadvertencia, no se ha caído en la cuenta de que se dejaba por completo en descubierto al Sr. Cobian, quien al redactar el decreto ya famoso no podía ignorar que las Cortes estaban convocadas para el día 6 de Marzo.

De gran tormenta calificaban ayer lo ocurrido en el Consejo, circulando insistentes rumores de que el ministro de Hacienda dejará la cartera antes de que se abran las Cortes.

Enterados de lo sucedido en el Consejo, repetimos que la situación del Sr. Cobian es en extremo violentísima.

La Embajada extraordinaria de Méjico.

En honor del enviado extraordinario de Méjico, Sr. Gamboa, que, como hemos dicho, llegará hoy a Madrid, se preparan grandes agasajos.

Además del banquete en Palacio y del almuerzo en el ministerio de Estado, se celebrará otro banquete en la Legación mejicana y otro en el domicilio del marqués de Polaveña.

Es también probable que el Sr. Gamboa y sus acompañantes sean obsequiados con una excursión a Toledo.

De viaje.

Ayer ha salido para Pontevedra el general de Sanidad y senador vitalicio D. Justo Martínez.

Lo que pasó en el Consejo de Estado.

En la reunión celebrada por el pleno del Consejo de Estado se trató de los expedientes de créditos extraordinarios enviados por el Gobierno a informe de aquel alto Cuerpo.

El Sr. Villanueva combatió el crédito para epidemias, diciendo que, en vista de haberse publicado en la Gaceta el decreto convocando las Cortes, debía esperar el Gobierno el medio que le falta para que se reúnan los Cuerpos Colegiados para llevarlos a su aprobación.

ESTOCADAS Y PINCHAZOS

Las corridas de ayer

MADRID

Grande era el deseo de los aficionados de que llegase la temporada taurina. Así lo confirmó ayer, llenando casi en su totalidad las localidades del circo de la carretera de Aragón.

D. Indalecio no puede tener queja de este primer llamamiento a las taquillas de la Plaza.

Es verdad que procuró formar el cartel con el mejorcito de que dispone en el abono.

El público, armonizando dicha combinación con lo hermoso del día, acudió ávido de presenciar emociones, pero sus propósitos quedaron defraudados.

Con una víctima del toro pudo ayer muy bien abrirse el paréntesis taurino del presente año; pero la Providencia evitó un día de luto para los aficionados al arte de Cúchares.

Dominguín, en el primer toro, de la ganadería de Bueno como los cinco restantes que se lidiaron, al entrar a matar fué por aquí alcanzado, con arte, despedido, vuelto a coger y de nuevo zarandeado, ante cinco ó seis toreros que rodeaban a tan desagradable conjunto.

El público, indignado, protestó contra lo que, en parte, pudieron evitar la segunda cogida.

Yo creo que esto ocurrió por levantarse el diestro en el crítico momento de que la res ya había perdido de vista el bulto que antes comió. Pero, en fin, la cosa no tuvo mayores consecuencias que la de unos cuantos varetezos.

Los seis novillos del susodicho Sr. Bueno fueron pequeños y muy desiguales de cuernos.

Alguno de ellos acometió con bravura en el primer tercio; sólo el último fué el más flojo, recibiendo en cambio los honores del infamante fuego. En general, la corrida, por lo que respecta al ganado, dió lugar a los toreros que se lucieran con él.

Andrés del Campo sólo actuó en el primer novillo por la razón dicha.

Tenía deseos de ver a este muchacho para apreciar el estado de sus facultades, puesto que al finalizar el año último nos demostró que era una de las cosas a que debía atender con preferencia.

Dominguín no debe sentir gran alegría de los toros. No se comprende de otra forma. ¿Qué ha hecho este joven durante el pasado invierno?

Ayer, en los momentos que tuvo que entenderse con el toro que le cogió, le vi inseguro, dudoso, y, sobre todo, con tal flojedad de piernas, que en más de una ocasión le puso en grave aprieto.

Tiene que hacer mucho ejercicio, cuidar su existencia, para que, una vez fuerte y vigoroso, pueda resistir las acometidas de las reses, aguantando y mandando con el capote ó la muleta.

El no tener esta seguridad contribuye mucho a que el diestro se meta en sitio donde no sabe si puede salir. De ahí las vacilaciones y dudas que en la corrida de ayer dieron lugar a que en cada momento estuviera achuchado por el enemigo.

Primero, hombre; después, torero, si para ello tiene corazón.

Perdóneme por estos consejos médicos-taurinos que le doy, pero creo que estoy en la faja.

Peribáñez, el tan traído y llevado, por lo enredado de su nombre, Pacomio Peribáñez, estaba el año último en primer lugar para entrar en la universidad central de la tauromaquía y recibir la borla doctoral, tras algunos y lucidos exámenes novilleros. Pero en las últimas lecciones el hombre perdió la memoria y retornó a proveerse de matrícula.

En estas condiciones vino el valisoletoano ayer a la corte con deseos de agradar, y desde el primer momento confirmó en parte el cartel que tenía, y que en dos ó tres tardes perdía.

De la soltura y habilidad que Pacomio tiene para manejar el trapo se ha hablado ya en muchas ocasiones. Con la muleta andaba algo atrasado, y ayer en el cuarto toro dió algunos pases de los que instrumentan los maestros. ¿No ha tenido ocasión de ver que en el toro el que para con el cuerpo y despide con los brazos a las reses lo tiene hecho?

Sírvale de lección lo de ayer, parando con la filanúa al cuarto toro, y procure repetirlo en todos lo mismo. El achuchar en la generalidad de los casos, la res, depende principalmente de no despegar los brazos el lidiador al manejar la muleta.

La matar arrancó con fatigas de llegar con la mano al morrillo.

Este es el lunar que antes tenía; ayer le vi decidido, si bien donde más me gustó fué en el toro que cogió a Dominguin. En los terrenos de los toriles entró de verdad a matar, y, sin embargo, no recibió los aplausos que merecía. En cambio, en sus otros toros, si bien es cierto que estuvo decidido, el público se excedió un tanto aplaudiendo.

En la dirección, descuidado, y con las banderillas, bien.

De Pacomio Peribáñez podemos aún esperar algo los que de él tuvimos perdidas las esperanzas.

Celita puso ayer de manifiesto que no es tan fiero el león como le pintan.

Toreando no ha aprendido nada. Su desconfianza se hizo visible a cada momento. Bailando toreó a sus toros, y dando muestras de una ignorancia supina. Los aficionados esperaban más de este muchacho, y cuando llegó el momento de entrar a matar la desilusión fué completa.

Al introducir el acero en sus novillos hizo cosas que no gustaron. Con el brazo derecho suelto no se puede matar bien. Alfonso Cela parecía que estaba lleno de azogue.

Procuró ganar palmas en algunos quites, pero le resultaron deslucidos por aquel motivo.

Debe en absoluto prescindir de hacerlos por el terreno de adentro.

Un picador que cayó al descubierto estuvo a punto de sufrir las consecuencias de tal hecho.

Debe aprender a torear y está obligado a volver a ser lo que era en la suprema suerte. De otra manera irá seguramente al montón del olvido.

De los picadores, únicamente se distinguió Monerri, que en un toro estuvo valiente y poderoso.

El valenciano Doble es un muchacho que ayer nos demostró ser un consumado peón de brega. En todos los toros estuvo muy acertado, y fué el único que toreando con una mano demostró que era gente.

Los demás, a la altura de una infamante capea.

En la suerte de banderillas, sólo el susodicho valenciano y el hermano de Peribáñez escucharon merecidas palmas.

En resumen: en la novillada de ayer pudieron los lidiadores lucirse muchísimo más, con un ganado que para ello tenía condiciones.—Don Justo.

VISTA ALEGRE

Perdóneme, queridísimo lector, si no te molesto tanto como de costumbre, pero hay atenuantes.

«¡Una becerrada! ¿Y qué es una becerrada para el Pascual Millán que llevo dentro de mí?» Además, en la Plaza grande toreaba mi paisano y el de D. Pero Ansuérez, Pacomio Peribáñez, y el regionalismo natural me tuvo más tiempo en la mezueta de Moscú que en la alcazaba de D. Ildelfonso.

De todos modos, no dejaré de contar a ustedes lo que ocurrió de particular en Carabanchel, que fué muy poco.

En primer lugar, lidiaron cuatro becerras de Manolito Gómez varios estudiantes de la Facultad de Farmacia. Aquellos no eran estudiantes, sino verdaderos doctores. ¡Qué manera de pinchar a de herir!

Después de los becerreros, que resultaron bravos y nobles, Manuel de los Ríos quedó en matar dos cuatros de D. Carlos Eizaguirre; pero los dos volvieron al corral vivos y coleando, porque el aristócrata del apellido Irujui está más verde que el cartel de un cine y es menos político que Arias de Miranda.

Y no es que para peinarse trenza haya que ser canalejista, pero es que este niño es más conservador que La Cierva.

Del fracaso de ayer no se salvó más que Bonifa, que de espectador se convirtió en actor, a causa del miedo que circulaba entre los coletudos.

Martín banderilleó regularcamente, y Peluchó... Peluchó sufrió varios volterlos por falta de aceite de hígado de bacalao. ¡Hay que cuidarse, muchacho, que la juventud es nealastal!—Don Pepe.

EN TETUÁN

En la tarde de ayer se lidiaron en esta Plaza seis novillos de D. Manuel Frutos, que aunque de presencia estaban muy bien, de resultados positivos tuvieron muy poco. Tres de ellos fueron fogueados.

tuvieron que luchar con inconveniente tan grande como es la poca bravura del ganado.

El de Lavapiés estuvo desafiado en su primer; pero en el cuarto y en el sexto (en éste en sustitución de González), estuvo afortunado y breve, logrando escuchar no escasos aplausos.

Saltillo tuvo ratos de acierto y otros de lo contrario. Es decir, que entre sí y entre no, diremos que cumplió en su trabajo, sin excederse. Una palita de cal y otra de arena.

El mejicano González es, a mi corto entender en estas cosas de cuernos, un equivocado con suerte; y digo con suerte, porque las cogidas varias que tuvo fueron para haber salido muy mal, y sólo sacó de ellas algunos varetezos. No es que quiera yo decir que un varetezo es muy poca cosa; quiero decir que tuvo fortuna en medio de la desgracia, porque las cuatro ó cinco veces que le cogió su toro fueron cogidas para haber recibido otras tantas cornadas graves. La Providencia se encargó de evitar que así fuera.

Ni en quites, ni con la muleta, ni con el pinchó vimos en el mejicano nada que le augure un brillante porvenir. Más bien al contrario. Después de matar a su toro primero se retiró a la enfermería, y de allí a su casa.

También fué curado por los médicos de guardia el picador Cachiporra de una herida que se hizo al caer del caballo contra la barrera.

Los peones con la mar de cuerda, pero dando vueltas al revés. Únicamente Comparré estuvo acertado.

La entrada, buena.—Rejonillo.

Salgado

Carmen, 28, vende como padre. Demuestra: Rejoles oro de ley de señora, 30 ptas.; de caballero, 55 ptas.

Religiosas

SANTOS Y CULTOS DE HOY

Santos Silvano, Zenobio y Nemesio, mártires; Santos Encerite, Leon y Eleuterio, obispos y confesores; Santa Paula Barbada, virgen, y el beato Querubín, confesor.

Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en las Religiosas Salazar (San Bernardo), y habrá misa solemne a las diez, y por la tarde, a las cinco, estación, rosario, preces y reserva.

En San Ildefonso, a las cinco y media, sigue la novena a Nuestra Señora de Lourdes, siendo orador D. José Suárez Faña.

En el Santísimo Cristo de la Salud, por la mañana, de diez a doce, exposición de su Divina Majestad, y por la tarde, de cinco a siete, ejercicios con S. D. M., de manifiesto.

En el Santísimo Cristo de San Ginés, por la tarde, al toque de oraciones, ejercicios con sermón, que dirá D. Miguel Barragán.

La misa y oficio divino son de San Anastasio, con canto solemne y color encarnado.

Visita de la Corte de María: Nuestra Señora del Buen Parte en la Parroquia de San Luis, y de Guadalupe en la de San Millán.

Espiritu Santo.—Adoración nocturna.—Turne: San Hermenegildo.

(Este periódico se publica con censura.)

Informaciones eclesiásticas

DE LA DIOCESIS

Ha sido aprobado, y en breve se publicará, el cuestionario general para las sesiones españolas del Congreso Eucarístico, que se celebrarán de estudio otro especial para la unión sacerdotal y de obras sociales.

La Comisión organizadora de la Liga Nacional de Defensa del clero activa los trabajos para el próximo congreso.

La Prensa católica de toda España recuerda con entusiasmo este movimiento.

El cardenal privado de Toledo ha dirigido una elocuente carta al abate Roger Duquet, de París, adhiriéndose al pensamiento de la Iglesia de la Exposición internacional de Roma en el cincuentenario del dogma de los Estados Pontificios.

Añade el Prelado que esta protesta debe ser a la vez un tributo rendido a la memoria de los héroes que hace cincuenta años derramaron su sangre en defensa de la Iglesia.

EXTRANJERO

La sagrada Congregación de Sacramentos ha condenado la costumbre de privar a los niños moribundos que ya tienen uso de razón del Santo Viatiko y de la Extremunción.

Por decreto del Soberano Pontífice se concederá:

1.º Una indulgencia plenaria a los niños en el día de su primera comunión, rezando después por la intercesión del Papa.

2.º Una indulgencia plenaria a los padres de los niños hasta el tercer grado y con las mismas condiciones que aquéllas.

3.º Una indulgencia de siete años y siete cuarentenas a todos los fieles que, contritos por lo menos, asistan a la ceremonia.

NOTICIAS

Por Real orden publicada en el Diario Oficial del Ministerio de Marina se ha dispuesto que el día 1 de Abril se verifique una convocatoria extraordinaria de exámenes para pilotos y capitanes de la Marina mercante. Los correspondientes a pilotos se celebrarán en las 17 Comandancias de Marina de las provincias de primera clase, y los relativos a capitanes en las tres Comandancias generales de los Apóstaderos marítimos.

Firmado por el presidente y secretario de la Asociación de obreros litógrafos de Madrid se ha elevado al ministro de Instrucción pública una instancia solicitando que las plazas de profesores de la Escuela Nacional de Artes Gráficas se otorguen mediante oposición.

Por Real orden se ha dispuesto lo siguiente: «Los aspirantes a oficiales del ministerio de la Gobernación que se encontraron aun en situación de cesantes y cuyo derecho al reintegro estuviera ya reconocido en el escalafón podrán hacer efectivo ocupando plazas de oficiales de quinta clase, después de haber obtenido presentados todos los datos de esta otra categoría.

Los dos tercios de las vacantes de oficiales de quinta clase que no correspondan a prever con arreglo a la ley de 10 de Julio de 1885 se proveerán en los cesantes de dicha categoría, y después en los aspirantes por el orden que se establece en el párrafo anterior.»

En esta semana se vacunará en el Instituto Nacional de Higiene de Alfonso XIII, Ferrás, 98, hoy lunes, el miércoles y viernes, desde las tres en adelante, directamente de la ternera, a cuantos lo soliciten, y gratis a los pobres.

En el mismo Instituto se aplica el tratamiento preventivo contra la rabia, también gratis a los pobres.

Se pone en conocimiento de las opositoras a escuelas de niñas de este distrito universitario, de menos de 2,000 pesetas, que el día 22 del actual, a las cuatro de la tarde, deberán presentarse en el edificio de la Facultad de Medicina para que elijan plaza entre las vacantes.

El pago de las suscripciones debe hacerse para adelante, y siempre en letras del Giro Mutuo, libranzas de la Prensa ó sobres monederos.

IMPRESIONES FINANCIERAS

De notable en la semana que me ocupa no ocurre más que la rebaja del descuento en Londres del 4 al 3 1/2 por 100, lo cual demuestra que la situación monetaria en el extranjero es buena, no respondiendo a estos indicios la Bolsa de París, como era de esperar, debido a que ya aquella Bolsa se había anticipado a los acontecimientos, haciéndolo antes.

En la Bolsa de Madrid la situación es parecida a la de semanas anteriores; es decir, que el mercado quiere subir, que el Contado se muestra firme; pero en el curso de la semana la Bolsa, sostenida con razón por el elemento bajista, que no quiere, en modo alguno, que la Bolsa suba.

A pesar de esta ténica lucha, la Bolsa tiene días buenos, días de alza, que alegran al mercado, pero que pasan pronto, debido precisamente a lo que antes digo.

En novedades únicamente el sábado ocurrió algo, algo, claro, que me abstengo de afirmar, pero que supongo ocurre.

Lo ocurrido el sábado fué lo siguiente: Como muy en breve publicará la Gaceta una disposición del ministro de Hacienda normalizando la situación del Banco de España, y en ella, según se dice, se dispone que se comente al Banco la cartera de Interior, como garantía de los billetes emitidos, ordenándose la venta paulatina de la cartera de Tabacos, y, por último, acordándose la desaparición de la cuenta de 96 millones de crédito.

Al concerse esto, y como es natural que así suceda, los tabacos sufren una baja de cuatro duros, viéndose regular animación en este correo, con este motivo; pero bien, la baja de tabacos: la creó justa, ahora que a mí modesto modo de entender no tiene razón de ser que los francos suban del modo que en el citado sábado sucede, día éste que registran un alza de 30 céntimos en una cantidad de 650.000 francos negociados.

¿A qué es debido esta alza? Razon de ser no tiene ninguna, pues ni la cantidad demandada ni las condiciones del mercado, son favorables a este movimiento; y siendo así, ¿por qué suben? ¿Está relacionada alguna cosa que sobre el Banco decía antes?

¿Será que a alguna ó algunas entidades bancarias se les convenga lo que en plazo breve publicará la Gaceta? Yo no sé, y por eso no lo aseguro; pero como para sospechar cosas, libre, yo sospecho... que el alza si está relacionada con lo que el Banco y que fué promovida por los que se verán perjudicados con esta disposición.

Recomendamos muy eficazmente

Los exquisitos productos alimenticios que se hallan de venta en la acreditada casa Rufo Buitrago, Sucesores de Reynaldos. MONTERA, NÚM. 25. TELÉFONO NUM. 1.720

Antes de comprar
 máquinas parlantes conozcáanse nuestros aparatos SINFONIA, los mejores, más elegantes y baratos. Venta al detall y precio especial para revendedores. Enorme surtido en discos de aguja y PATHE. Bocinas de madera, diafragmas y adaptaciones para tocar en los aparatos PATHE los discos de aguja. Discos de El conde de Luxemburgo.
 Envíos a provincias. Embalaje gratis. PIDANSE CATÁLOGOS A LA MAQUINA PARLANTE Desengaño, 6.-Teléfono 1.462

CHOCOLATE DE LA TRAPA
 FABRICADO POR Los Religiosos Cistercienses -VULGO- TRAPENSES DE SAN ISIDRO EN VENTA DE BAÑOS.

Paquetes de	Pastillas.	Pesetas.
1.º marca: Chocolate de la Trapa.....	400 gramos.	14, 16 y 24.
2.º marca: Chocolate de familia.....	400	14 y 16
3.º marca: Chocolate económico.....	350	16

Cajas de merienda, 3 pastas, con 64 raciones. Desempeños desde 50 paquetes. Portes abonados desde 100 paquetes hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y 4 la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen taras de encargo desde 50 paquetes. Al detall: Principales ultramarinos.

ALTOS HORNOS DE VIZCAYA
 BILBAO
 Sociedad anónima.—Capital social: 32.750.000 pesetas
 Fábricas de hierro, acero y hojalata en Baracaldo y Sestao
 Lingotes al cok de calidad superior para Bessemer y Martin Simene.
 Hierros pudelados y homogéneos, en todas las formas comerciales. Aceros Bessemer, Siemens-Martin y Tropenas, en las dimensiones usuales para el comercio y construcciones.
 Carriles Vignole, pesados y ligeros, para ferrocarriles, minas y otras industrias.
 Carriles Phoenix ó Broca para tranvías eléctricos.
 Viguera para toda clase de construcciones.—Chapas gruesas y finas.—Construcciones de Vigas armadas para puentes y edificios.—Fundición de columnas, calderas para desplatación y otros usos, y grandes piezas hasta 20 toneladas.
 Fabricación especial de hojalata.—Cubos y Baños galvanizados.—Lotería para fábricas de conservas.—Envasas de hojalata para diversas aplicaciones.—Impresión sobre hojalata en todos los colores.—Dirigida toda la correspondencia a ALTOS HORNOS DE VIZCAYA.—BILBAO

"LOCPARELBELL"
 PREPARADO POR FRANCISCO AVALOS DEL CAMPO EL VERDADERO VALSOA
 La providencia de los calvos. Seis meses de existencia y centenares de casos ya curados.
 Pedido en perfumerías, buenas peluquerías, peinadores de señoras y en su nuevo depósito
 Desengaño, núm. 2.

NOVEDAD INGLESA
¡La zurcidora mecánica!
 Con este aparato hasta un niño puede rápidamente y sin igual perfección
ZURCIR Y REMENDAR medias, calcetines y tejidos de todas clases, sean de lana, algodón, hilo ó seda.
NO DEBE FALTAR EN NINGUNA FAMILIA
 Su manejo es sencillo, agradable y de efecto sorprendente. Se remite libre de gastos, previo envío de 10 pesetas en libranza de Giro Mutuo ó por sobre monedero.
 Cada Zurcidora mecánica va acompañada de las instrucciones necesarias.—No hay catálogo.
 PATENT MAGIS WEAVER, Paseo de Gracia, 97. Barcelona

ANTIGUA Y ACREDITADA
FABRICA-CORRERIA
 DE SAN SEBASTIAN DE ORTIZ - ARAUS
 ATOCHA, 55 (al lado de la iglesia), MADRID
 CASA FUNDADA EN EL AÑO 1760
 Elaboración especial.—Partición y economía. Las velas que elabora esta casa son de tan notable resultado, que lucen desde el principio al final con la misma igualdad.
 Especialidad en velas rizadas y de cera, de flores.
 PREMIOS OBTENIDOS POR ESTA CASA:
 Exposición Nacional de Madrid (1897) MEDALLA DE BRONCE. Exposición Internacional de París (1900) MEDALLA DE ORO. Exposición de Industrias Madrileñas (1907) MEDALLA DE PLATA.
 NOTA.—Inocencia lágrima, primera, 4 2,50 pts. kilo. Venta de lamparillas al por mayor y menor

PLANO DE JERUSALEN
 y sus suburbios como estaba en tiempo de Nuestro Señor Jesucristo.
 Hermoso grabado de 85 por 48 centímetros en papel fuerte con un cuaderno explicativo de 62 páginas.
 PRECIO: UNA PESETA.
 Veintidós céntimos más si se desea certificado.
 Para pedidos, a D. Luis García Pérez Rico, Seminario de Córdoba.
 Anuncios: "La Solución".—San Vicente, 12.

ALMANAQUE
Bailly-Bailliere
 PEQUEÑA ENCICLOPEDIA DE LA VIDA PRACTICA
 500 páginas de texto. Más de 1.000 grabados. Mapas y láminas en colores
 DE VENTA:
 En la librería BAILLY-BAILLIERE
 PLAZA DE SANTA ANA, 10. MADRID
 y en las principales librerías, papelerías y bazares de ESPAÑA Y AMÉRICA

MUEBLES DE LUJO
 ANTIGUOS Y MODERNOS
 Compra, venta, cambio y alquileres. Cortinajes y tapicerías a precios reducidos. EXPORTACION A PROVINCIAS. Embalajes económicos. Jesús, ex encargado de Doña Felipa.
 BOLSA, 10, PRIMERO

Magallón
 Es el sastro de señoras preferido y que trabaja más barato
 Especialidad en Amazonas
 CARMEN, 7, pral.

Muebles
 Compro, vendo, cambio y alquiler a precios sin competencia.
 B. SOTOCA.
 HORTALEZA, 39, PRIMERO
 Anuncios: Valverde, 2

Juan Carrara é Hijos
 CALLE REAL, GIBRALTAR
Agencia de vapores trasatlánticos para el Brasil y la Argentina
 Importantes líneas postales italianas
 Salidas de Gibraltar durante el próximo mes de Marzo. (Salvo modificación):
 Para Santos y Buenos Aires, y aceptando pasaje para Rio Janeiro y Montevideo, día 1 de Marzo, paquete
"Re Umberto"
 Para Santos y Buenos Aires, día 4 de Marzo, el paquete a doble helice,
"Siena"
 Para Montevideo y Buenos Aires, día 11 de Marzo, el trasatlántico
"María O"
 Para Santos y Buenos Aires, día 21 de Marzo, el paquete
"Ravenna"
 Para Santos y Buenos Aires y aceptando pasaje para Rio Janeiro y Montevideo, día 24 de Marzo, el paquete
"Minas"
 Escriban anticipadamente para reservar la plaza. Precio de pasaje para Santos, Montevideo y Buenos Aires,
 175 pesetas (salvo modificación).
 Estos vapores tienen telégrafo Marconi permitiéndoles comunicar con la tierra y con otros vapores. Además no tocan en ningún puerto español.
 Trato inmejorable, alumbrado eléctrico, pan y carne fresca y vino todo el viaje. Comida abundantísima, médico, medicinas y enfermería gratis. Se necesita la cédula personal para el desembarque en Buenos Aires.
 Para pasaje y más informes, acúdase a Juan Carrara é Hijos, calle Real, GIBRALTAR.

Esquelas de defunción
 Y ANIVERSARIO
 En la Administración de este periódico, hasta las cuatro de la madrugada.
 ESTAS esquelas se publican en todas las ediciones.
 Administración: Valverde, 2. Telf. 2,10.

Ornamentos de iglesia
GARCÍA MUSTIELES
 34, Mayor, 34
 Surtido especial en toda clase de artículos para el culto divino.
 PIDANSE CATÁLOGOS Y MUESTRAS
JOYERÍA de PEREZ MOLINA
 28, CARRERA DE SAN JERONIMO, 28
 En gusto artístico, fina pedrería y moderados precios se distingue esta recomendable joyería.

La suerte
 Se adquiere jugando en la Lotería de DOS HERMANAS (Sevilla). Pida usted décimos y se convencerá.

Juan Carrara é Hijos
 CALLE REAL, GIBRALTAR
Agencia de vapores trasatlánticos para el Brasil y la Argentina
 Servicio de las importantes líneas postales italianas
 LA ITALIA y LA LIGURE BRASILIANA
 Para Santos y Buenos Aires, el paquete postal
"Toscana"
 perteneciente a la Compañía ITALIA, se espera en Gibraltar el día 18 de Febrero y saldrá el mismo día.
 Para Santos y Buenos Aires, admitiendo pasajeros para Rio Janeiro y Montevideo, el paquete postal
"Re Umberto"
 de la Compañía LA LIGURE BRASILIANA, se espera en Gibraltar el día 1 de Marzo y saldrá el mismo día.
 Para Santos y Buenos Aires, el paquete postal
"Siena"
 de la Compañía ITALIA, se espera en Gibraltar el día 4 de Marzo y saldrá el mismo día.
 (Estos vapores no tocan en ningún puerto español).
 En tercera, 175 pesetas
 Hay primera clase a precios equitativos.
 Trato inmejorable, alumbrado eléctrico, pan y carne fresca y vino todo el viaje. Comida abundantísima, médico, medicinas y enfermería, gratis.
 Los pasajeros deben traerse la cédula personal para el desembarque en Buenos Aires.
 Telégrafo Marconi
 Para más informes y pasaje, acúdase a Juan Carrara é Hijos, calle Real, GIBRALTAR.

Folleto de EL DEBATE
Tigranate
 RELATO HISTÓRICO DE LOS TIEMPOS DE JULIANO EL APÓSTATA
 Por el P. J. J. Franco

César. Era una mezcla de ciudadanos ociosos, de mujeres desocupadas, de proletarios sostenidos por las larguezas públicas; aquí y allá pequeños grupos de pisaverdes que abrían paso, trabajosamente, a lujosas literas, ligeras y abiertas unas, otras de gran mole, protegidas por doseles con pomposos cortinajes, llevadas las más en correas por ocho esclavos moriscos, y eguidas de un fastuoso cortejo de peyes, lacayos y libelliferos. Pero era forzoso hacerse a un lado ante los briosos jinetes que, por entre la multitud, complaciéndose en caracolear sobre generosos corceles mauritanos ó sobre vivaces potros españoles para llamar la atención de los inteligentes y alcanzar, en premio de una corveta refinada á medias, una graciosa sonrisa.

Con más prontitud desbandábase la gente ante un tribuno de alta estatura y majestuoso semblante que, mirando en torno con sus dos grandes ojos azules, avanzaba, escoltado por cuatro legionarios bátavos que parecían gigantes. Los niños, de la mano de sus madres, seguíanle largo tiempo con la mirada, maravillándose al ver la túnica ornada con fimbria de púrpura y la veste militar con franjas de oro; y los chiquillos, al verle, sentían de improviso la vocación de las armas. Conociónciale algunos y sabían que era Joviano, hijo de un comandante de la guardia imperial; pero nadie preveía entonces que á la vuelta de pocos años había de subir al trono. Estudiaba el paso; mas, de repente, al ver una litera conducida por seis robustos germanos, acercóse á ella y se detuvo; hicieron alto con reverencia los portadores, y Joviano, descorriendo la cortina de la portezuela con el dedo en que brillaba el anillo tribunicio, y asomando la cabeza con el yelmo:

—Señora mía—dijo con voz irónicamente dulzona—¿cómo has pasado la noche?
 —Soldadote descortés, ¿así turbas el sueño de las señoras?—respondió la voz varonil y vigorosa de un joven que dentro recos-

tábase muellemente sobre las plumas (1). A una señal de éste, los conductores dejaron el palanquín sobre los largos pies de plata, los donceles bajaron el toldo y apareció, apoyada sobre un codo, la figura de un mancebo robusto, de talante altivo, como rey oriental en su trono.

—¡Tigranate!—replicó el oficial.—¿tú aquí, á estas horas, con el sol alto, en litera como una novia?
 —Bueno—respondió Tigranate.—¿zhemos de ser todos soldados? ¿Hemos de cubrirnos todos de hierro como los caballos de los Partos? ¿Y desde el alba para conquistar estos lozados de invierno? Te juro que era el primer sueñecillo que atrapaba á duras penas de dos días á esta parte; ya ves si Juliano, en visperas de ser César, nos habrá dejado pegar los ojos en las noches últimas.

—De todos modos, tiempo es de que te despiertes y te frotes los ojos si quieres ver la pompa de la corte. El augusto Constancio vendrá antes de la hora de tercia; la guardia augustal ya llena los atrios del palacio, y en las antecámaras hormiguean los ilustres, los clarísimos, los perfectísimos (2), y hay un estruendo de cabalgata capaz de sobrepujar los triunfos de la ciudad eterna.

—Para verla he venido.
 —Mejor será, si quieres, que te lleve al campo, y cerca del pretorio podrás ver toda la escena.

—¿Y por qué no? Pero ¿con esta vestimenta? Sabes que soy oscuro ciudadano, que no soy del consistorio, ni militar, ni tengo honores; mi única riqueza es esta toca blanca y, por añadidura, deslucida.

—Calla, que entre nosotros nadie repara en eso. Se lo diré á nuestro cónsul Arbación y pasarás por contubernial suyo.

—Te lo agradeceré, que mucho deseo, en verdad, contemplar de cerca el espectáculo, más aún porque Juliano, por amabilidad suya, me llama su amigo, y por mi parte, si alguien celebra su nombramiento de César, soy yo.

A estas palabras, un morisco de calzas blancas, que llevaba en la cabeza la escalera, pisó al borde de la litera y Tigranate saltó al suelo. Rodeáronle los siervos; éstos para darle el calzado, aquéllos para componerle los pliegues de la toga, otros para presentarle el pañuelillo que había de llevar en el pecho; é, despidiéndolos con presteza, dirigióse con el tribuno á las líneas del campamento.

Invernaban á la sazón en Milán numerosas legiones. El emperador Constancio salía de allí para las guerras que á menudo le llevaban á los confines del imperio contra sármatas, cuados, limigantes y alemanes, y allí volvía, terminadas las expediciones, á disfrutar del palacio amplísimo que edificara Maximiano. El campamento, reducido á cuarteles de invierno, formábase, como de costumbre, extramuros, y extendíase por la llanura hasta más allá de la Vetra, no lejos de la selva de los Olmos, como se la llamaba entonces, con un nombre del que aún hoy se conserva recuerdo en el de San Víctor del Omo. Arbación, de estirpe franca, pero naturalizado en Roma, maestro general de la milicia y por añadidura cónsul en aquel año, desde la noche anterior vigilaba en el pretorio, rodeado de los oficiales mayores del campo, para dar orden y disposi-

ción á la pompa militar de aquel día solemne. Saludóle Joviano y anuncióle la hora fijada para la llegada de Augusto, con otras órdenes que traía de la corte.

—Bien está—dijo el cónsul;—pero, ¿quién es ese mozo que traes contigo?
 —Un amigo del nobilísimo César futuro, un ilustre ciudadano de Antioquia, que siguió con él estudios en Atenas.
 —¿Amigo de Juliano? ¿Ciudadano ilustre?—repitió Arbación maravillado.—¿Y cómo se llama?
 —Flavio Tigranate es su nombre, cónsul perfectísimo.

—Flavio Tigranate, Flavio Tigranate—volvió á repetir el cónsul recalando todas las sílabas, como si quisiera clavarlas en su memoria. Después, serenándose:—Tú, entretanto, mi tribuno, haz tocar llamada, que ya no está lejos la hora de tercia.

Prontos estaban los trompeteros, y de gala también, acompañaban por todas partes al tribuno; y soplando con gran fuerza en las trompetas, bien pronto el toque, repetido de centuria en centuria hasta las tiendas más remotas, hubo despertado á aquel pueblo de guerreros. Tigranate, que nunca había logrado tan buena ocasión para estudiar un gran campamento romano, daba vueltas por las calles mirando con la vista la profundidad de los cuadriláteros de tiendas, el orden de las divisiones, la disciplina de los movimientos. Infantes y jinetes, á una señal de los decuriones, salían á los pasadizos, desfilaban uno tras otro, y desde allí, ordenados, iban á posturarse en columnas paralelas en el espacio extendido ante los pabellones del general y de los tribunos.

Tigranate interrogaba á Joviano:
 —¿Qué gentes son éstas, que al parecer hacen ostentación de sus armaduras?
 —Esa es, precisamente, la legión Férrea; es tanta que militó en ella un famoso centurión llamado Cornelio, de quien se habla en nuestros libros sagrados, y sabido es cómo se abalan de ello. Mira aquella otra que va á colocarse frente al pretorio: es la Fulminante, la que salvó al ejército en tiempo de Marco Aurelio, precisamente de los mismos cuados con quienes combatimos este año.

—Buen par de siglos han pasado desde Marco hasta nosotros.
 —Sí, pero aquellos valientes muchachos ahí están como si fuese cosa de ayer, como si con sus propias manos hubiesen impetrado la lluvia del cielo. Mira aquel dragonario, que sosegadamente agita su aguilta, que tiene entre las garras un haz de rayos semejante á una mata de apio; para él no hay bromas, mira, y si sospechara que te ríes no lo pasarías bien, te lo aseguro.

—¿Y aquellos otros larguiruchos, todos de una pieza, que llevan el paso? ¿Qué toscas figuras!
 —¿Larguiruchos y toscos dices? ¡Oh, si los vieses cuando aguiñoneados por el deber entran tempestuosamente en la lucha! Son francos, germanos, belgas; y largos, largos como los ves, tienen anchas espaldas y brazos con músculos de hierro; es hermoso verles esgrimir sus dagas en la pelea. Mal andaríamos sin estas legiones reunidas entre los bárbaros; así pudiese conducir á las Galias nuestro nuevo César tres ó cuatro pares de ellas, que le harían el mejor juego del mundo!

—¿Y por qué no las ha de tener?
 —Di por qué tiene un haz.
 —¡Por Hércules!—exclamó Tigranate.—¿Te callas delante de un amigo? Vamos, dile, desembucha el por qué.
 —¿Sabes por qué? Para decirlo en pocas palabras: Augusto no consiente tantos comandantes y tantos ejércitos lejos de sus garras.
 —Pero, vamos, cuando te nombra César, ¿cuándo te nombra César, si le habiase de cozarón, te diría: Que te atorquen.

—Entonces, ¿cómo te eleva casi hasta el mismo trono?

(Continúa)